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（上接第一版）要加快提升新兴领域战略能力，

谋取国家发展和国际竞争新优势。要强化国防

科技工业服务强军胜战导向，优化体系布局，创

新发展模式，增强产业链供应链韧性。要加强重

大基础设施统筹建设，善于算大账、综合账、长

远账，提高共建共用共享水平。要加快构建大国

储备体系，提升国家储备维护国家安全的能力。

习近平强调，巩固提高一体化国家战略体

系和能力，必须向改革创新要动力。这些年，各

有关方面贯彻党中央决策部署，协力推进有关

重大改革，取得不少重要成果。要坚持问题导

向，持续优化体制机制，完善政策制度，形成各

司其职、紧密协作、规范有序的工作格局，更好

推进一体化国家战略体系和能力建设。

习近平指出，今年是延安双拥运动 80 周

年。要弘扬拥政爱民、拥军优属光荣传统，巩固

发展新时代军政军民团结，在全社会营造关心

国防、热爱国防、建设国防、保卫国防的浓厚氛

围，为巩固提高一体化国家战略体系和能力、

为推进强国强军汇聚强大力量。

会前，习近平亲切接见出席十四届全国人

大一次会议解放军和武警部队代表团全体代

表，并同大家合影留念。

中共中央政治局委员、中央军委副主席张

又侠主持会议，中共中央政治局委员、中央军委

副主席何卫东，中央军委委员李尚福、刘振立、

苗华、张升民参加会议。

“我看不到精彩世界，却能做出精彩贡献！”
——王永澄代表和他的履职故事

新华社北京 3 月 8 日电 “我

看不到精彩世界，却能做出精彩

贡献！”

7 日晚，福建代表团驻地。全

国人大代表、中国盲人协会副主

席王永澄向记者吐露心声。

王永澄是盲人全国人大代

表，他说：“这体现了党中央对我

们残疾人群体和残疾人事业的高

度重视。”

“参与决策、监督推动、桥梁

纽带、模范带头”，一落座，王永澄

就向记者细数着身为人大代表的

职责。在他看来，多一个身份，就

意味着多一份责任，自己要履好

职，拿出高质量的建议，为残疾人

群体多建言、多发声。

党的十八大以来，党中央将

残疾人事业纳入国家经济社会发

展总体规划，残疾人权益保障的

体制机制不断完善，残疾人社会

保障制度和服务体系不断健全，

残疾人获得感、幸福感、安全感显

著增强。

“无障碍环境越来越周全，扶

残助残的社会风气日益浓厚。你

看，这次开会，我住的房间里专门

配置了盲文电脑，去人民大会堂开

会时乘坐专门的无障碍车，大会秘

书组还特意询问我的诉求，方便我

无障碍履职。”王永澄说，这次来，

他要把残疾人群体的好消息带到

北京，也要把更好推动残疾人事业

发展的好建议拿出来。

来北京前，王永澄下足了调

研功夫。从盲人学校到残疾人工

作场所，开了几场意见征求会。出

席这次人代会，他带来了关于解

决盲人医疗按摩人员执业备案方

面的建议，希望相关部门能够将

盲人医疗按摩机构和盲人医疗按

摩人员纳入医疗机构和医护人员

电子化注册管理，让盲人就业更

加便利。

这几天王永澄忙个不停。他

就细化自己的建议与前来旁听分

组审议的部委工作人员反复探

讨、沟通。“卫健委的同志专门把

我的建议带了回去，大会工作人

员还和我互留联系方式，说会跟

进办理情况。”

“人民选我当代表，我当代表

为人民。”第一次当选全国人大代

表，王永澄感触非常深。

加快信息互认和流通，让残疾

人群体就业的门越开越大；为随

班就读低视力学生出版大字教材，

让他们享有平等接受教育的权利；

加快无障碍设施建设和完善……

参加代表团会议、小组讨论，王永

澄不断思考、完善自己的建议。

人民群众的利益诉求能够被

“原汁原味”反馈，合理化的意见

和建议有便捷的沟通渠道、能够

得到充分体现……在王永澄看

来，这就是全过程人民民主的真

实写照，就是人民代表大会制度

优越性的生动体现。“我真切感受

到‘人民是国家的主人’这句话背

后的分量。”

“我要把党中央的精神、党和

国家的好政策带给广大残疾人朋

友，让他们感受到党和政府以及

社会各界始终在关注着、关心着、

关爱着我们。”王永澄告诉记者，

他要为残疾人群体实实在在做

事，推动解决他们生活中面临的

急难愁盼问题。

王永澄反复提及，得到社会

的尊重和接纳、能够体面就业和

生活、更好共享国家和社会发展

成果，是每一位残疾人士的渴望。

党的二十大报告专门指出，

“完善残疾人社会保障制度和关

爱服务体系，促进残疾人事业全

面发展”。王永澄说，这充分体现

了党中央对残疾人事业的格外关

心、格外关注。

“奋进新征程、建功新时代，

每个人都是参与者、都是建设

者。”王永澄说，身为残疾人、作为

全国人大代表，他将不断提高履

职水平，更好为残疾人群体呼吁，

帮助残疾人实现稳定体面的就

业，更好为残疾人事业发展贡献

自己的力量。

新华社上海 3 月 8 日电 全
国人大代表、中国国家女子足球

队主教练水庆霞日前在接受新华

社专访时表达了自己心中的“女

足精神”：“轻而易举就能够获得

你想要的，那就不叫奋斗。正因为

要克服困难，所以我们要更加努

力去做好。”

3 月 5 日，十四届全国人大

一次会议首场“代表通道”开启。

水庆霞在回答记者提问时表示，

中国女足之所以被誉为“铿锵玫

瑰”，正是因为大家始终传承着在

关键时候团结协作、勇于拼搏、永

不言弃、永不放弃的“女足精神”。

作为“代表通道”第一位讲话

的代表，水庆霞坦言自己当时很是

紧张。第一次当选人大代表，水庆

霞很是谦逊。她说：“没有调查就

没有发言权，这次提案是关于公共

设施保障方面的内容。作为人大代

表，很多东西我需要向前辈学习，

学习怎么样去做得更好一点。”

近日，中国女足结束欧洲拉

练的“热身赛之旅”，回到国内进行

短暂休整，其间进行的四场比赛取

得了2胜 1平 1负的成绩。水庆霞

点评了近期中国女足的表现，“我

们中国队也有我们自己的特点，我

们有很多的灵活性，关键是要有自

信心。”水庆霞坦言，面对强队，队

员的表现欲还不够。“不管怎么样，

你有这个水平，你就得把它充分地

发挥出来。”水庆霞说。

“有信心，心里放松下来，思

想才能更活跃，行动才能更迅

速。”欧洲强队在身体对抗上具有

不小的优势，面对难题，水庆霞没

有退缩。“攻防转换的速度、力量

训练，都是我们今后训练需要着

重去解决的。困难肯定是有的，但

是我有信心。”

1996 年亚特兰大奥运会，中

国女足勇夺亚军。作为其中的一

员，水庆霞回忆起自己的运动员

生涯仍感慨万分，她说：“比赛过程当中你会碰到

困难，某些瞬间你可能会有点泄气，但是慢慢去坚

持下来，会走出困难。虽然苦一点，但队友们在一

块，大家你追我赶的那种感觉，真的很美好。”

2023年，作为主教练的水庆霞日程表被排得

满满当当。集训、赴海外拉练，备战女足世界杯、杭

州亚运会和巴黎奥运会亚洲区预选赛。“大家对女

足的期盼更高了，我们希望把每天的训练工作、准

备工作做得更好，比赛当中尽自己全力，认真去对

待每场比赛，希望有好的结果。”水庆霞说。

水庆霞曾表示中国队在本届女足世界杯的

目标是要努力争取进入八强。目标背后，水庆霞

也希望得到球迷们的支持。她说：“无论发生什

么样的情况，希望广大球迷朋友能够继续为我

们加油，希望他们给我们更多的支持和关心。”

正值“三八”国际劳动妇女节，水庆霞希

望广大妇女朋友能够开心愉快地生活，“女

生有女生的优势，要相信自己能在不同的领

域把自己的优势做到极致。”水庆霞也表达

了对大家节日的祝福 ：“有时间多锻炼身

体，身体是干任何事业的基本保证，祝大家

‘三八’妇女

节 快 乐，一

切都顺利。”

女代表履职三人谈
新华社北京3月8日电 7日，

晨光洒在新绿初发的枝头。

50岁的余绍容代表早早起

床，穿上羌族盛装。“上午驻地分组

会，下午大会堂第二次全体会议。

忙飞起咯！”

再忙，代表们也不忘在会议

间隙多交流、分享。“难得凑在一

起，要碰撞碰撞，才有得进步嘛！”

她说。

3月 7日午饭后，余绍容约了

两位女代表一起坐坐。

“希望我的家乡能被更多人

了解。”作为北川羌族自治县擂鼓

镇五星村党支部书记，余绍容介绍

起了自己的家乡。

“15年了，从废墟中一砖一瓦

重建，到摘下‘贫困帽’，如今我们

走上了乡村振兴的大路。纳吉纳鲁

（羌语：吉祥如意）！”说着笑着，

羌秀服装上的羊角花煞是好看。

2008 年汶川地震以来，灾区

儿女在全国各族人民的关怀下，日

子越来越好。“压不垮震不碎的精

气神，一直在。”她说。

“汶川大地震后首只生病被

救护的野生大熊猫，就在我们基

地，每天上树、遛弯儿、打盹儿，可

欢实了。”成都大熊猫繁育研究基

地副主任侯蓉代表笑道，它就叫

“北川”，震后新生，活力无限，“你

们有空来看看它！”

侯蓉拿出5日和她一起出现

在“代表通道”上的熊猫新生幼崽

仿真模型，“你们摸摸，真的崽就长

这样。”

“怪小的！要养活、养大一只

‘国宝’得多费劲。”攀枝花市米易

县普威镇独树村党总支书记王永

兰代表感慨。

从事大熊猫等濒危野生动物

保护研究近30年，侯蓉连续四届

当选全国人大代表。

“快给我们传授点履职经验。”

两位来自基层的女村支书，都是首

次当选代表。

“要多学习、多调研、多思考。”

侯蓉说，十多年来，自己关注的课

题不断扩大，领衔提交了31件建

议和 10件议案，从大熊猫到濒危

野生动物，从生物多样性保护到人

与自然和谐共生……

比如，经过长期调查研究，她

发现虽然大熊猫保护得到改善，

但生物多样性保护仍有待加强。

“我就提出要推进对具有生态功能

关键性物种的保护和种群复壮工

作。”她举例说。

“这可提到我心坎上了！”王

永兰赞不绝口，从沃野千里的川西

南“聚宝盆”安宁河谷而来，她知道

生态有多重要。有了天下良田，才

有天下粮仓。

“ 糃 稻、红 糖、小 番 茄、枇

杷……”一说起村里的特产，王永

兰的话匣子总也关不住，滔滔不

绝中，仿佛安宁河谷的阳光扑面

而来。

“我们那儿，月月有花赏，季

季有果尝。”她说，米易县创新

“稻菜轮作”模式，扛稳了“米袋

子”、丰富了“菜篮子”、鼓起了

“钱袋子”。

“这么好的条件，还可以有更

大的目标！”余绍容说。

“对，我希望家乡积极创建农

业现代化示范区，打造共同富裕的

乡村样板。”王永兰说出了心愿。

“把你的想法，落到建议里，

再落到大地上！这就是履职，耕

耘劳作，瓜熟蒂落，开花结果。”侯

蓉笑道。

自同一片热土而来，三位女

代表相约着，两会后到彼此的家

乡看看。

在新时代的春风里，无数中

国女性向阳生长，以力与美，逐梦

未来。

“ 紧 盯 老 百 姓 身 边 的 安
全”“有力维护群众‘头顶上’‘脚
底下’和出行中的安全”——群
众身边的安全问题，被写入今年
的两高报告中。从高空抛物到窨
井伤人，从食品安全到交通安
全，司法机关直面社会关切，有
效增进百姓福祉，提升群众生活
安全感。

一段时间以来，高空抛物、窨
井伤人等行为容易陷入调查取证
难、责任理不清、处罚缺依据的困
境，容易让人民群众受伤又受气。

对百姓“头顶上”“脚底下”安
全的重视，是司法为民的应有之
义。群众哪里需要保护，司法步伐
就跟到哪里，法治保障就送到哪

里。过去五年，随着类似事件多
发，着眼于守护群众身边的安全，
一系列司法实践迅速实施。针对
高空抛物和盗窃破坏窨井盖，司
法机关发布司法建议，升格至可
以定罪处罚。高空抛物罪已经成
为一个独立罪名，多人因此受到
刑事处罚。

从群众身边做起，从生活细
处着眼，一系列举措，用好法律
武器，为群众生活安全打造了
一把把“安全锁”。守护群众身

边安全不失声不缺位，聚焦痛
点堵点勇于实践敢担当，办理
一件件典型案例，直面一个个
实际问题，解决一起起社会矛
盾，公平正义可感可触，彰显着
司法为民的初心。

“头顶上”“脚底下”“舌尖
上”“出行中”的安全与群众日常
生活、切身利益息息相关，法治的
触角必须向着不断增加群众安全
感延伸。司法机关还需紧紧抓住
涉及百姓切身安全的新情况新问

题，深入一线与相关职能部门、
社区基层组织联动合作、齐抓共
管，于细微之处多上几道“安全
锁”，于民生关切处织密扎牢“保
障网”。加大对典型案件的查办力
度、曝光强度，震慑违法行为，就
能更好保护守法群众，让老百姓
安居乐业、幸福生活。

（新华社北京 3 月 8 日电）

两会新华时评

两会现场速递

“我看不到精彩世界，却能做出精彩贡献！”全国人大代表、中国盲人协会副主席王永澄向记者吐露心
声。这是 3 月 5 日，王永澄在十四届全国人大一次会议开幕会上。                 新华社记者 王毓国摄

为群众身边的风险加上安全锁
新华社记者  段续 丁静
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